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北京时间1月11日，NBA常
规赛继续进行，在马刺客场挑战
活塞的“榜尾大战”中，8人得分
上双的马刺以130比 108战胜活
塞。此役过后，马刺终结5连败，
目前战绩为6胜 30负；活塞将连
败场数增加至 6场，目前战绩为
3胜35负。

马刺拿到久违的胜利，队内

年轻当家球星维克托·文班亚马
当属首功，法国新星此役仅出战
21 分钟，便得到 16 分 12 个篮板
10次助攻的三双数据，这是他自
登陆 NBA 以来收获的首个三双
数据，他也成为 NBA 历史上最
年轻（20 岁 6 天）得到三双的中
锋球员。另外，本场文班亚马在
贡献三双数据的同时没有失误，

在 NBA 历史上，“菜鸟”赛季单
场拿到三双且 0 失误的仅有四
位，分别是西蒙斯、伊戈达拉、文
班亚马和马刺名宿大卫·罗宾
逊，文班亚马正是其中最年轻的
创造者。

值得一提的是，文班亚马在
近六场比赛中场均仅出战24.3分
钟，场均可以得到 23 分 8.5 篮板

4.0 助攻 3.7 盖帽，真实命中率为
63%。这样的发挥也让他再次压
制雷霆新星切特·霍姆格伦，重新
登顶最新一期新秀排行榜。

谈到本场胜利，文班亚马
说：“我们一整个赛季以来一直
在尝试不同的东西，今天我们碰
巧凝聚了起来，作出了正确的决
定。当我们打得像是一个团队，

凝聚起来，这太美妙了。”
马刺队老帅波波维奇也对弟

子不吝赞美：“文班亚马的传球
很出色，他来NBA之前就拥有很
棒的传球能力了。他就是我们
今天的重点人物，我们正在学习
如何围绕着他来进行比赛，我很
享受执教他的过程。”

羊城晚报记者 吕航

2024 年马来西亚羽毛
球公开赛 11日进行了十六
强战，中国男单表现不俗，
石宇奇、陆光祖均打入八
强，加上李诗沣将与翁泓阳
进行“德比战”，国羽男单提
前获得3个八强名额。

石宇奇首轮比赛打得
磕磕绊绊，先输一局后逆
转丹麦选手吉姆克，次轮
面对世界排名第 25位的法
国选手大波波夫，石宇奇
直落两局以 21 比 13 和 21
比 5取胜。

相对而言，陆光祖的表
现更为亮眼，继首轮击败
马来西亚名将李梓嘉后，
次轮他又以 23 比 21、25 比
23 取得对世界排名第四的
印尼名将金廷的首胜。值
得一提的是，陆光祖过去
面对金廷五战五败，此役
他却打得非常坚韧，两局
均在落后大半局的情况下
实现逆转，尤其第二局挽
救 3个局点，在关键分的把
握上更胜一筹。

赛后陆光祖并没有表
现得太兴奋，而是多了一分
沉稳，他坦言此前交锋成绩
虽不占优，但自己上场前就
抱有必胜的信心，上场后采
取大范围调动对手、让对方
多跑的战术。“这次胜利说
明自己还是具备了和高水

平运动员对抗并战胜他们
的实力，也是对最近训练的
肯定。自己在场上能站得
更定，尽管中间有困难的时
候，但一直都保有解决困难
的思路。”陆光祖将在八强
战中与石宇奇争夺一个四
强席位。

女单赛场，陈雨菲直落
两局击败泰国名将拉差诺，
晋级八强。另一名中国选
手韩悦却在面对新加坡选
手杨佳敏时意外落败，赛后
韩悦表示自己出球比较软，
没限制住对手，自己打得比
较难受。

陈清晨/贾一凡直落两
局战胜丹麦组合麦尔肯/蒂
格森，晋级八强。李怡婧/
罗徐敏这两名广东选手历
经两局不敌队友刘圣书/谭
宁，止步十六强。男双比
赛，广东选手任翔宇搭档何
济霆面对印尼组合阿山/塞
蒂亚万，由于阿山受腰伤困
扰，印尼组合在 17 比 21、7
比15落后时选择退赛。

黄雅琼/郑思维受到流
感困扰，仍带病以 2 比 0 战
胜印尼组合库沙尔扬托和
库苏马瓦蒂，蒋振邦/魏雅
欣则战胜了马来西亚组合
陈炳顺/谢宜茜，挺进混双
八强。

羊城晚报记者 苏荇

石宇奇、陆光祖会师八强

马刺迎大胜，文班亚马获生涯首个三双
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在调查过程中，记者还发
现此前被多次曝光的“抗幽门
螺杆菌牙膏”仍在售卖。

值得一提的是，国家药品监
督管理局还为此发布过提示：牙
膏不能治疗疾病。因为幽门螺
杆菌主要存在于人体胃部，没
有证据证明，通过使用牙膏刷
牙能够对存在于胃部的幽门螺
杆菌产生影响。宣称具有“抗
幽门螺杆菌”的牙膏等产品可
能添加了广谱抑菌剂。如若长
期大量使用广谱抑菌剂，可能
导致口腔内菌群紊乱，不利于
口腔健康。国家药监局还提醒
消费者：牙膏不是药品，牙膏不
能替代药品治疗疾病。如果患
有疾病，建议遵医嘱进行治疗。

那么如何区分一些“械字号
牙膏”或“医用牙膏”？消费者在
购买牙膏时，应通过产品标签标
注的产品名称、功效宣传、适用

人群、注册证编号或者备案凭证
编号等信息，辨别产品是否为牙
膏，再进行购买和使用。

当购买到涉嫌虚假宣传
的牙膏产品时，消费者可以采
取哪些措施？对此，刘馨远建
议，消费者首先要固定相关证
据，比如视频广告等，然后可
以选择向媒体或者当地市场
监督管理部门进行投诉举报，
要求进行行政查处。

据了解，广东省是化妆品
和日化产品大省，现有牙膏生
产企业超100家，其中产值排
名前八的企业生产的牙膏品
种突破1000种。牙膏所用原
料种类丰富，特别是功效成分
占比已经接近三分之一，总体
呈现出“企业数量多、市场规
模大，牙膏种类多、品牌影响
大，使用原料多、功效占比大”
的“三多三大”特点。

为落实新规，加强牙膏监
督管理、落实企业主体责任，
广东省药监局在 2023 年 9 月
发布《广东省药品监督管理局
关于开展国产牙膏备案工作
的通告》，指导全省牙膏企业
开展备案工作，在守牢牙膏产
品质量安全底线的同时，推进
广东牙膏产业综合提升。
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制牙斑菌、去牙结石、
抗幽门螺杆菌……宣称专业
口腔护理的“医用牙膏”，你
买过吗？这些牙膏真的能达
到其宣传效果吗？

为规范牙膏生产经营活
动，加强牙膏监督管理，国家
市场监督管理总局发布的
《牙膏监督管理办法》（以下
简称《办法》）自2023年12月
1日起正式实施，该《办法》对
牙膏的功效宣传、原料备案、
名称规范等提出了要求。

新规落地一个多月，尽管
市场上针对牙膏功效的内容
宣传干净了不少，但记者走
访发现，仍有部分牙膏品牌
涉嫌“违规宣传”。

牙膏功效宣称违规是常见
的老问题，也是牙膏品牌企业
被处罚的重灾区。

《办法》规定,牙膏标签禁
止标注明示或者暗示具有医
疗作用的内容、虚假或者引人
误解的内容等，牙膏备案人对
牙膏的质量安全和功效宣称
负责，应当在备案信息服务平
台公布功效宣称所依据的文
献资料、研究数据或者产品功
效评价资料的摘要，接受社会
监督。

近日，记者实地走访广州多
家超市，发现市面上的大多数
牙膏，主打清洁、净白、防敏等
功效；也有一些牙膏标有“舒缓
牙齿疼痛、改善牙龈出血”等功
能，并配有功效宣称依据的相

关资料。如某款宣称能“减少
口腔异味”的生物溶菌牙膏，在
其包装盒标上了其企业关于该
牙膏功效有效性临床验证报告
的信息。

不过在多个线上销售平台
中，一些功能性牙膏的广告随
处可见，部分产品就含有“涉嫌
夸大产品功能”的广告信息。
在某个购物平台上，一款销量
显示超 20000、品牌为 Sauna-
room、型号为“仁和酵素益生菌
牙膏”，其产品功能介绍为“口
腔抑菌、美白、去牙渍、防蛀固
齿、去烟渍、清洁”。在其展示
页面，还用了“牙结石掉光”“商
场同款销售”“90 天无效可退”
等字眼。

这些关键词的设置显然吸

引了一些消费者，不少买家提
问“多久能看到效果”，评论区
有一些用户表示“有去口臭刷
白”的效果，但也有人觉得“没
什么效果，就是普通牙膏”。当
记者向客服询问能否提供证明
此款牙膏功效的相关报告，对
方回应称：“产品客服没有重要
的文件报告。”

牙膏真的能去牙结石吗？
记者采访了南方医科大学第三
附属医院口腔科主治医师邵
聆，她表示：“我们的观点是不
存在功能性去结石的牙膏，能
去除结石的牙膏主要成分无外
乎是粗磨料的作用，有可能增
加牙齿的粗糙度，更容易长结
石和色素，安全有效的方法还
是超声洁治和抛光。”

在走访过程中，记者发
现，不少非牙膏产品也借着

“牙膏”的名义进行宣传。
《办法》明确了牙膏定义，

将牙膏定义为以摩擦的方式，
施用于人体牙齿表面，以清洁
为主要目的的膏状产品。新
修订的《化妆品监督管理条
例》规定：“牙膏参照有关普通
化妆品的规定进行管理”。

但在线上平台，不少属于
“械字号”“消字号”的口腔产品
就利用牙膏的名义进行宣传，
部分产品就含有“涉嫌夸大产
品功能”的广告信息。比如在
某大药房平台上，一款型号由
青海奇力康医疗器械有限公司
生产的华美科“V型牙龈萎缩
型”的牙齿洁离剂（其医疗器械
产品名称），它的产品展示图就
用了“医用牙膏”的宣传字眼，
在介绍产品信息栏里，也用到

“医用牙龈萎缩修复再生专用
牙膏治牙周炎口腔脱敏护理出
血肿痛抗敏”的字眼。

当记者问客服此款商品
是否为牙膏时，对方明确表态

“是牙膏”。对于产品信息标
为“牙齿洁离剂”，客服则称

“属于医用牙膏”。记者进一
步询问医用牙膏和普通牙膏
的区别时，该客服称：“医用牙
膏是有一些改善症状效果的，
普通牙膏就是一些洁白或者
是改善口气的。”

而根据新规，《办法》第十
八条明确提到，牙膏产品名称
一般由商标名、通用名和属性
名三部分组成，非牙膏产品不
得通过标注“牙膏”字样等方
式欺骗误导消费者。

“医用牙膏”是牙膏吗？
上海市市场监管局曾科普过，
市面上一些所谓的“医用牙
膏”“械字号牙膏”，其实是冷
敷凝胶、牙齿脱敏剂等医疗器
械产品。冷敷凝胶和牙齿脱
敏剂属于第一类医疗器械，并
不具备清洁功能，不可以用于
刷牙，不建议每天使用。部分

商家为了夸大宣传效果，将冷
敷凝胶、牙齿脱敏剂包装为牙
膏售卖，这种行为是违规的。

上海秦兵（北京）律师事
务所刘馨远律师接受记者采
访时也表示，“械”字号是指经
药品监督管理部门批准的医
疗器械字号，“消”字号是指经
省级卫生健康行政部门审核
批准的卫生许可证号，均具有
严格的认定和功能标准，而牙
膏属于“妆”字号产品，均属于
明确不同的产品类型。把“械
字号”产品当作牙膏宣传，这
就涉嫌虚假宣传。

羊城晚报财经评论员 戚耀琪

当下，哈尔滨的热度因为广东人的
到访而升温。相应地，广东水果的北上，
也为这种南北交流画上了新的一笔。

近日，南宁水果跨越千里送往哈尔
滨，受到全国网友的关注。随后，来自湛
江市遂溪县的圣女果坐不住了，也为哈
尔滨送上南国冬日水果。

不要小看了小番茄。作为北部湾沿
海乡镇，有独特的北部湾海洋性气候和
肥沃土地，常年光照充足，昼夜温差大，
圣女果备受消费者青睐。在处理阶段，
工人对圣女果进行清洗、机器标准化分
级、人工分选、称重包装、预冷储藏，层层
把关，个头不足、颜色不红、硬度不够的
果都会被筛掉。这种工业化的程序，恰
恰是很多传统农业所忽略的。种植者想
不到消费者仅仅会因为几颗小番茄太大
或者太小，会对整个品类完全忽略掉。
这就是市场的残酷。

不要小看了小番茄。它其实已经跻
身广东地道水果中的优秀一员，而这样
的优秀尖子生还不少，背后就是千万次
的淘汰赛。无论是菠萝、荔枝还是贡柑，
历经复杂的经济环境，终于在全国拥有
一席之地。尤其是在寒冷的冬天，南方
优秀水果才更能脱颖而出。利用几个月
时间差，强势出现在从市场到超市的领
域，让当地市民感受到南方水果的魅力
和实力。如此借助天时之机，恰是广东
农业的突破时间窗口。

南方水果出现在北方，不只是为了销
售，更是一种重要的品牌布局。因为广大
北方同样不乏优秀的水果，且千百年来已
经成为传统百姓家中的食物组成清单。
相比之下，得亚热带风气水土而成长的广
东特色水果，却能从另一面给予北方消费
者新的选择。这就包括了更具有时尚感
的品牌渠道和场景，更具有标准化的果品
形态，更具有统一口味的水果品质。所有
这些，都是让普通水果超越农产品层面的
重要因素。如同草莓在情人节可以变成
花束，芒果在生日蛋糕中可以变成主角，
从而价值翻倍，这些都是超越。

现代人不只是对水果有基本层面的
需求，更是有从形态审美到健康元素的
欲求。消费者的追求是无止境的、不断
升级的。种植者只有不满足于停留在表
层，才能不断做到超越。整个行业同样
如此，如果希望整体向上，不被消费者淘
汰，那么更加精准的科研投入与改良，才
是根本的竞争力。

评财经辣

牙膏功效打“擦边球”？

“械字号”产品当牙膏宣传涉虚假宣传

牙膏不能治疗疾病

广东小番茄卖到哈尔滨
消费者甄选战才刚开始包治百病牙膏乱象犹存新规落地
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借助“牙膏”字眼宣传、但型
号为“牙齿分离剂”的产品截图

卡塔尔男足亚洲杯一触
即发！1月 11日，中国男足国
家队继续在卡塔尔大学备战
训练，为与塔吉克斯坦队的首
场小组赛做最后的冲刺。此
前因大腿拉伤而缺席对抗训
练的队长吴曦已恢复有球训
练，他与武磊在训练前接受采
访，谈到国足的备战情况和本
届亚洲杯的参赛目标。

吴曦此前在与中国香港
队的热身赛中拉伤大腿，此后
一直在跟随康复师进行康复
训练，他透露当前的身体状况
仍处于恢复阶段，希望能赶上
与塔吉克斯坦队的第一场小
组赛。

对于全队的备战状态和
心态，吴曦表示在扬科维奇教
练团队的带领下，大家已做好
准备，并用三个“非常”回应了
国家队当前的状况，“所有人
都练得非常好，训练质量非常
有保障，队内的氛围以及对比
赛的渴望都非常好！”

中国男足此前已确定五
位场上队长，分别为吴曦、张
琳芃、武磊、蒋光太和颜骏凌，
吴曦被任命为第一队长。作
为两次征战亚洲杯的老将，吴
曦期待自己能在队中发挥表
率作用，“队中老队员很多，扬
科维奇希望每个老队员都要

起到作用。对于我而言，更多
的还是在训练和比赛中延续
自己平稳的表现。”

谈到与年轻国脚的交流，
吴曦坦言洲际大赛首先还是
要有一个好心态，“只有将心
态放平稳，才能按照教练的战
术布置去执行和完成比赛。
自己的东西在比赛中肯定需
要，但更多的还是团队协作的
精神。”

吴曦此前代表国足两次
征战亚洲杯均杀入八强，谈到
本届亚洲杯的目标，他避而不
谈:“我觉得一场一场踢吧，第
一场比赛很关键，也是一场遭
遇战，先顺利进行第一场比
赛，再去想后面的比赛。”

国足此前在阿布扎比的
热身赛中连负阿曼和中国香
港，虽然热身赛结果不理想，
但武磊仍对亚洲杯的前景充
满期待，“前段时间主要针对
体能加强训练，所以成绩不佳
是有一定原因的。来到多哈
后，球员无论身体还是竞技状
态均已慢慢进入比赛节奏，而
且是越来越好的趋势。”

武磊表示，前期的所有集
训都是为第一场比赛做足准
备:“从集训第一天开始主教练
就跟我们一直强调，第一场比
赛至关重要，对我们的出线形

势，对球队的自信心来说都非
常关键。可以说，每一个人都
做好了最充分的准备。”

对于自己的竞技状态，武
磊坦言此前的热身赛自己的
状态并未处于最佳，来到多哈
赛区后训练感觉则越来越好，

“到了真正比赛的时候，我相
信一定能将自己最好的状态
展现出来。”谈到本届亚洲杯
的进球目标，武磊表示不会过
于专注自己的进球数：“主要
考虑球队的成绩，希望能够追
赶上一届的成绩，比上一届走
得更远。”

作为久经沙场的老将，武
磊在本届亚洲杯将更多地发
挥传帮带的作用，对此他表
示：“队里不少人没有经历过
亚洲最高级别的赛事，我们这
些老将会经常与年轻球员交
流，帮助他们舒缓心态，把压
力转化为动力。”

此前国足以1比 2爆冷负
于中国香港，再次引发负面舆
论。谈到舆论对于国足的影
响，武磊直言作为职业球员总
要面对舆论、困难和压力，“这
么多年一直处于这样的环境
中，我们都有心理准备，也相
信能够处理好这样的舆论环
境，将它转化为动力。”

羊城晚报记者 柴智

中国男足国家队冲刺首场小组赛

武磊：希望比上届走得更远


